

VITRINA LITERARIA:

LA MUJER IMAGINARIA

(de Jorge Edwards)... 1931

LA MUJER IMAGINARIA, de Jorge Edwards
ES UNA larga novela, de más de doscientos páginas, que aunque lleva un escaso contenido, como que entre la storia no obstante que en su comienzo aparece con las surnomadas personajes que presenta y, sobre todo, que al evidencia muy claramente el parentesco entre ellos, contundiéndose un tanto. Toda la relación se dedica a rehacerse la vida de aquella anciana exagerante de mucha simpatía que se resuelve cambiar su destino de vida porque reconoce haberlo hecho en forma infeliz, apagada a los prejuicios sociales de su época. Siglo sin recordar, artículos no cuenta el doloroso episodio de su querido que fue quemado en gran espectáculo a causa de haber sido considerado obsceno por sus parentes.

En verdad, no es una obra muy bien lograda por Edwards como en otras ocasiones ya que no hay un gran suspense siendo su relato un tanto lento, de poca sustancia humana y de reducido efecto psicológico; es probable —además— la carencia de hechos trascendentiales que edifican un argumento superficial y plano, exento de altos y bajos, como en otras creaciones tuyas ha acontecido. Sin embargo, podemos señalar como de alguna magnitud la separación material de la señora Luisa, incluyendo su instalación en una casucha donde entraña contacto con un caleampero que vive un año exitoso en Suecia; aquí aparece en ella el eterno infantil, sociable, plástico oculta que se renueva ante la presencia de un cuadro del tío materno Salustio, burrocho y degenerado, según Joaquín pero bueño y precioso; de más de una cierta plástica, es un valor ignorado; por otra parte, la muerte del esposo no lleva mayor dolor a la viuda y por el contrario, enlinda con su nuevo esposo, como si fuese ocurriera.

Entre los protagonistas que mejor intervienen y se hacen más reales que doña Inés conmemora a Mary Tromben, dueña de una Galería de Arte, a Benedicto Cabrera crítico de arte y algo sucio y con oler a vino quien conoció al pintor Latinoamericano de cadente y europeizado Salustio Ellzalde, a

Cristina la juventil nieta de dieciséis años con su amiga del alma Oiga Luco, a Rosa Recuenco Lorca y querendona que se casa María es la real dueña de casa, el caldero pero que vive dentro del límite del jardín de la señora, al otro lado del saúco y que introduce el espíritu de otro Sancho Fanta.

A modo de resumen de la trama podemos apreciar que ante una comunidad campesina surge un acto de libertad personal de cierto valor pero en una libertad inocencia que no alcanza a manifestarse en toda su amplitud, fundamental es su aspecto primitivo. Es el estudio de una crisis familiar y personal para dedicarse con devoción a la pintura. El tema central es el importante vínculo de ella con la pintura y con los problemas de la creación artística; además, informa el cuestionamiento de aspectos de la vida y de la sociedad chilena a través del trabajo creativo y del contacto con el mundo artístico que la señora ignoraba totalmente.

Como narración, está plenamente justificada por su sólida madurez de una cultura simple, con cierto humor de comedia y hasta de tragicomedia, por sus expresiones, su vocabulario y sus diálogos que se han ilustrado a lo mejor, a pesar de carecer de figura; el estilo en que se escribe es rico, como si se tratara de llenar páginas y las ediciones que hace en cuarto el régimen nacional chileno se localizan fuera de todo lugar que la referencia a los censurados.

Infatilmente, Edwards comenzó su labor como poeta para salir en seguida al cuento logrando alguna resonancia para rebolar a la popularidad con su "pájaro no grata" y otros. El Gobierno de Francia la otorgó la Cruz de Caballero de las Artes y las Letras como en creedor intelectual, premio concedido en 1957 y también recibido por Miguel Kundera, Julio Cortázar, José Donoso; finalmente, anotemos que fue uno de los cinco finalistas al Premio Médica France de 1984, ofrecido al mejor libro extranjero publicado ese año.

APIR.

AUTORÍA

Apír

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La mujer imaginaria [artículo] Apír.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)